

Comentario al trabajo del doctor Ramón Pardo

Toma la palabra para comentarlo el *Dr. Pruneda* diciendo:—El trabajo del señor doctor Pardo, que seguramente oyeron casi todos los presentes, lo juzgo yo de los más interesantes; es como el trabajo del doctor Castañeda, uno de esos trabajos que no es posible discutir rápidamente, sino esperar que se publique en la Gaceta para darse cuenta de la trascendencia que tiene y si a pesar de eso yo me he permitido tomar la palabra es porque este asunto tiene relación con la invitación hecha por el Sindicato Médico Hidalguense: el doctor Pardo, como el que habla y como otros varios Académicos, piensa que la Academia no debe encastillarse; en esta época no debe ninguna corporación mantenerse en su torre de marfil, sino que debe preocuparse por su evolución y por poner su ciencia al servicio del país. El doctor Pardo en su trabajo, en que hace tan brillantes consideraciones, propone algunos medios que no se salen de nuestros estatutos y que pueden guiar a la Academia para que llegue a llenar la función social que le corresponde; él señalaba que hay muchos problemas de orden nacional que es necesario abordar; es decir, que así como el doctor Ramírez se ha dedicado a la ciencia pura y ha producido esos trabajos que hemos escuchado con verdadero placer, otros señores Académicos se dedican a estudiar nuestros padecimientos o a hacer mención de técnicas que su experiencia les ha dictado y no es incompatible todo esto. Algunos deben seguir las investigaciones rigurosamente científicas que tanto honran a la Academia; pero otros podremos ir estudiando las condiciones del ambiente y del medio mexicano para ver de que manera el fisiólogo, el biólogo, el higienista, etc., pueden ir encontrando respuestas a los problemas que existen. El doctor Pardo expuso algo sobre la importancia de una colaboración efectiva de los miembros correspondientes y todos recordarán que cuando él era corresponsal en Oaxaca, nos mandaba interesantísimos trabajos sobre la geografía médica de aquellas regiones y así podrían hacer todos los corresponsales hasta formar la geografía médica del país; el doctor Monjarás ha estudiado los problemas de educación física en México y así podía hacer cada uno dentro de la especialidad que cultive, en fin, el trabajo del doctor Pardo nos hace pensar en que hay muchas oportunidades para que cada uno de nosotros pueda contribuir más y más al adelanto de nuestras cuestiones médicas nacionales. Yo felicito al doctor Pardo por este trabajo, que lo acredita como médico, como hombre de letras y como persona interesada en los asuntos sociales.

El doctor Pardo expresó sus agradecimientos al doctor Pruneda por los finos conceptos que tuvo para su trabajo.